

éventail des biens et des services canadiens liés à l'infrastructure et à la technique avancée, Israël est économiquement très développé, sa population est instruite et il dispose d'un fort potentiel technologique. Bien qu'il existe certaines ouvertures dans le domaine du développement de l'infrastructure, la plupart des marchés ouverts au Canada dans ce pays sont axés sur la vente de céréales et de matériel de production, machinerie et minéraux notamment. Le marché israélien offre néanmoins l'avantage d'être relativement facile à percer si le prix et la qualité des produits canadiens sont concurrentiels. Le marché israélien est libre et des liens de longue date unissent les peuples des deux pays. Ainsi, notre commerce avec Israël repose, depuis longtemps, sur le secteur privé de l'économie, bien que les gouvernements du Canada et d'Israël aient facilité et encouragé les échanges commerciaux; ainsi, en 1976, un Comité économique conjoint a été constitué pour créer de nouveaux liens économiques entre les deux pays. En 1978, les échanges commerciaux avec Israël s'élevaient à 122 millions de dollars, et au cours de 11 premiers mois de 1979, ils sont passés à plus de 150 millions de dollars. Ce commerce intéresse les deux pays et le Canada devrait l'intensifier sous forme d'encouragements continus de la part du gouvernement.

Pour ce qui est des marchés des pays arabes, certains secteurs économiques offrent des possibilités que m'ont soulignées avec insistance mes interlocuteurs. Nous nous intéressons particulièrement au domaine énergétique. Le Moyen-Orient constituera probablement encore dans l'avenir une importante source d'approvisionnement en pétrole, jusqu'à ce que nous atteignons l'autarcie dans ce domaine. Dans un monde où les sources d'énergie sont réduites et où il faudra se battre pour obtenir les approvisionnements essentiels, un gouvernement conscient de ses responsabilités envers la population ne peut tenir pour acquis que les approvisionnements du Moyen-Orient sont assurés. Il ne faudrait pas non plus se retrouver dans une situation de dépendance. Notre compétence en matière d'exploration et de mise en valeur des ressources pétrolières et gazières, de même que dans les industries connexes est largement reconnue. Il existe de multiples possibilités d'échanges techniques et de coopération dans le domaine de l'énergie au Moyen-Orient et en Afrique du Nord. Des compagnies canadiennes sont déjà à l'oeuvre dans certains pays, et dans de nombreux d'autres, on m'a indiqué toutes les possibilités de coopération future de gouvernement à gouvernement et avec le secteur privé.